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    说也奇怪，尽管部队生活是那么的
艰苦紧张和充满奉献牺牲，也尽管戎装
早已脱去，兵营早已远离，但昔日在大
熔炉里激情燃烧的那情那景，伴随着大
山丛林的久久回声，怎么也挥之不去，
冲淡不了。

最让我刻骨铭心和噙泪感恩的生
死之情是：在我胸前的战功章里有参与
攻克敌人和打清剿战时友邻的配合掩

护，佩戴的大红花里有我同战壕战友的鲜血洒红，高山
下的“花环”里埋有我过命兄弟的年轻忠魂。

那年我们从东线疆场 62号界碑回国驻防边境期
间，及时展开了烈士的善后工作。当我第一时间去奔
波看望烈士们老家的亲人时，有许多难过的话、感激
的话、同乡战友捎的话和代表组织的话，但再怎么说
和怎样去抚慰，也抹不去我心中的痛和要表达的情，
更无法弥补光荣烈属所承受的家庭天塌地裂般损失
和在巨大痛苦艰辛里擦不干的眼泪。如湖北籍烈士、
优秀共产党员涂维军，老家唯一的亲人是住在偏僻山
坳里过早白发苍苍的母亲。在那段杳无音讯的难熬日
子里，她母亲因天天盼着爱子能早日从前线平安回
来，已哭坏了一只眼睛。当她听到噩耗用两手紧拽我
的双肩拼命摇晃、撕心裂肺地呼喊着她儿子的小名
时，我在战场上一直强忍的泪水顷刻奔涌而出。望着
这位哭得当场昏厥的老人，我们暗暗发誓，您今后就
是我们战友共同的涂妈妈。“八一”战旗为什么美如
画？是无数像涂妈妈这样的家庭用悲痛
欲绝的流血流汗又流泪去染红和浸渍
了她。要说咱们参战的铁血儿女是新一
代最可爱的人，那么烈士的亲人就是最
可敬的人! 一寸疆土一寸血，人们不能忘
记今天的安宁，是战士们的鲜血换取的。触景生情，我
也想起了自己远在上海也在担心盼望的父母。自从上
了战场，心弦一直绷得很紧，除了战斗啥都顾不上想，
也未曾去想。现在回来了，感觉按战时保密规定，已有
特别漫长的一段时间中断了对外通信联系，所以对家
里的近况如同与世隔绝般茫然，确实很想早点知道和
看到。但当时部队还有任务，就是先给家里报个平安
也不到回家的时候。于是，我放下纠结和夜晚遥望星
空的思乡渴望，日夜兼程地完成所要看望的烈士家庭
后，提前返回了自己的一线指挥岗位。

你不要悄悄地流泪，你不要把儿牵挂，当我从战
场上凯旋归来，再来看望亲爱的妈妈……假如我在战
斗中光荣牺牲，山茶花会陪伴着妈妈……《再见吧，妈
妈》是涂维军等烈士和我们这些带着伤痕的幸存者，
深情献给所有像涂妈妈这样的兵妈妈的心声之歌，也
是我们当兵人最壮丽激扬的青春之歌，豪迈之歌。

从残奥会谈改变命运
桂乾元

    月初，第 16届残奥会在东京落
下帷幕。中国健儿取得了金牌和奖
牌总数两个第一的骄人成绩。看到
那些残疾运动员奋力拼搏、发愤图
强的场景，不仅令人钦佩，要为他们
点赞，而且也倍感振奋，值得我们学
习。有人说得好：“奥运会是创造英
雄的地方，残奥会是英雄聚会的地
方。”前者是发扬“更快、更高、更强、
更团结”奥运精神的场所，后者
则不止于此，还是展示残疾人
与命运顽强抗争、发愤图强以
改变命运的精神的舞台。
就拿夺得我国残奥运代表

团第一枚金牌的上海籍佩剑运动员
李豪来说，两岁时一场车祸夺去了
他的右腿。童年的不幸并没有使他
沉沦，他先是学习游泳，后来改练佩
剑。现在，他用手里的佩剑扫除了挡
在他人生道路上的种种困难和不
幸，终于圆了世界冠军之梦。他通过
孜孜追求和努力，改变了他的命运！
“命运”是什么？有词典说，“命

运”就是人的贫富、生死及其一切遭
遇。依愚见，一个人的“命运”其实就
是其人生轨迹，而且带有一定的规
律性和必然性。往细处说，决定一个
人“命运”的，是其所处时代、成长环
境、生活条件、教育程度、脾气秉性、
行为习惯、机会把握，以及遗传基因

等内外因素。“命运”就是这些因素
综合作用的结果。为说明问题，笔者
不妨用“开车奔向目标”来比喻人
生：芸芸众生开着各式各样的车，
在宽敞的高速公路上行驶，奔向各
自的目标和终点。你可以变道或超
车（犹如改变命运的努力），也可以
慢行和歇息，但你始终离不开这条
道路（当然也有例外，比如发生车

祸等意外），在你追我赶、有意无意
的竞争中一往无前……“命运”就
是在此过程中发生的一切。
那么，难道就只有残疾人有“改

变命运”的问题吗？当然不是，我们
大家都有。有人工作中遇到了重重
困难，有人感情上遭受了无情打
击，有人突然查出了不治之症，有
人在人生道路上处处不顺……怎
么办？是哀叹命运、知难而退，还是
消极沉沦、一蹶不振？不，一个有志
气有抱负的人，应当像残奥会运动
员那样，发扬顽强拼搏的精神，不懈
努力改变自己的命运。现实生活中，
通过不断努力改变命运的“非残疾
人”，多得不胜枚举。比如那么多在

艰苦的条件下依然刻苦学习，后来
考上大学，改变家庭命运的孩子。
当然，改变命运不一定要轰轰

烈烈，争当世界冠军、全国第一。即
使在平凡的工作岗位上，只要你对
自己的“命运”不满意，只要你觉得
自己应该有更大的作为，你就可以
也应该通过自己的努力改变命运，
使自己活得更滋润更精彩，为国家

为人民作出更多的贡献。如我
大学里的一位德语老师，今年
已92 岁，退休时有肝硬化之
兆。但退休 30多年来，他不仅
与疾病顽强抗争，而且倾心翻

译唐诗宋词，为讲好中国故事贡献
余力。再如，浙江余姚一个在菜市
场里摆摊的单身母亲，职校学历，
经历婚变，独自带着一个孩子，利
用业余时间竟写出两部刻画菜市
场人间百态的小说，吸引了许多网
络读者。他们的共同点，就是不服
“命”，不畏难，百折不挠，锐意进
取，努力改变自己的人生轨迹，做
自己命运的主宰。如果一个人“认
命”或相信“宿命”，因此就无所作
为、不思进取，浑浑噩噩虚度一
生，那还说什么享受生活和快乐，
更谈不上人生意义和价值！生命诚
可贵，价值更重要。命运靠努力，人
生才精彩。

前宅胡同夏忆
———孙道临先生百年纪念

肖复兴

    看到王文娟过世的消
息，忍不住想起了孙道临
先生，想起今年是孙道临
先生诞辰一百周年，也想
起我和孙道临先生一段交
往的往事。

在北京的北长街西
侧，有前宅胡同和
后宅胡同。这是清
朝才有的两条胡
同，本来是一处官
宦人家的大宅门，
前宅后宅各开了一
扇大门，门前人来人往，
走的人多了，便有了路，
有了路，渐渐形成了两条
胡同。前宅胡同在南，后
宅胡同在北，东临故宫，
西邻中南海，北邻北海，
都近在咫尺，真正属于皇
城眼皮子底下，从古至今
都非常幽静，与一些喧嚣
的网红胡同和杂乱的破
旧胡同，不可同日而语。
相比较而言，前宅胡同短
些，却也宽些，且院落多
轩豁典雅，多名人
居住，比如当时的
法学家何基鸿。

三十一年前，
1990 年夏天，如果
不是孙道临先生约我到那
里见面，见寡识陋的我，根
本不知道京城里还有这样
一条短小精悍典雅别致
的胡同。如果不是由于有
了孙道临先生，胡同再如
何典雅别致，和我关联不
大。有了孙道临先生，这
条胡同便于我有了难忘
的回忆，回忆中的一切，
才有生气和生命，如同阳
光透过胡同中的老梨树枝
叶洒下的光斑闪烁，始终

跳跃在三十一年夏天的那
个中午时分。
我去的时候，一眼看

见，孙道临先生已经早在
前宅胡同东口，即北长街
那儿等候着我了。记忆是
那样的清晰，一切恍如昨

天：他穿着一条短裤，远远
地就向我招着手，好像我
们早就认识。我的心里打
起一个热浪头。
要说我也见过一些大

小艺术家，但像他这样的
艺术家，我还是第一次见
到，他的儒雅和平易，也许
很多人可以做到，但他的
真诚，一直到老的那种通
体透明的真诚，却并非是
所有人能够达到的境界。
前宅胡同里，有上海
驻京办事处，他来
北京住在那里。中
午，他请我在上海
办事处的餐厅吃午
饭，那里是正宗的

上海本帮菜，口味纯正。除
了吃饭，我们谈的是一个
话题，那就是母亲。他说他
在年初的一个晚上看新的
一期《文汇月刊》，那上面
有我写的《母亲》，他看了
一夜，感动地流出了眼泪，
当时就萌生了一定要把它
拍成一部电影（其实那只
是一篇两万多字的散文），
经过了半年多的努力，他
终于说服了上海电影制片
厂，决定投拍，让我来完成

剧本的改编工作。他这次
来北京，主要就是来找我
商谈此事，居然那样的信
任，没有什么交谈，更没有
见过面，就把编剧的活儿
交给了我。
他对我说，读完我的
《母亲》，他想起自
己小时候在北京
西什库皇城根度
过的童年，想起自
己的母亲。他也想
起了在那些艰苦

和残酷的岁月里，他所感
受到的如母亲一样普通人
给予他的难忘的真情。

那天，他主要是听我
讲述了我的母亲的故事，
和我对母亲无可挽回的
闪失和愧疚。他就那样静
静地听着，不打断我，竟
然听着听着情不自禁地
落下了眼泪。我不敢看他
的眼睛，因为我从来没有
见过七十岁人的眼睛居
然没有浑浊，还是那样清
澈，清澈得泪花如露珠一
般澄清透明。

忽然，他蓦地站了起
来，有些激动地对我说：
我为什么非要拍这部电
影？我不只是想拍拍母
爱，而是要还一笔人情
债，要让现在的人们感到
真情对于这个世界是多
么的重要！

我们一老一少泪眼

婆娑相对，映着北京八月
的阳光的时候，我感受到
艺术家的一颗良心，在物
欲横流中难得的真情，和
对这个喧嚣尘世的诘问。
那天回家，对着母亲的遗
像，我悄悄地对母亲说：
一个北大哲学系毕业、蜚
声海外的艺术家，拍摄一
个没有文化平凡一生的
母亲，并不是每一个母亲
都能够享受得到的。妈
妈，您的在天之灵可以得
到莫大的安慰了。

1995年 2月，我新出

了两本书寄他，里面有那
篇《母亲》。他写信对我
说：“再次读了你写的关
于《母亲》的文章，仍然止
不住流泪。也许是年纪大
了些，反而‘脆弱’了吧。
总记得十七八岁时是要
理智得多，竟不知哪个时
候的自己是好些的。”

2007年 12月，孙道
临先生逝世。偶去北海，再
走北长街，路过前宅胡同
东口，忽然觉得孙道临先
生正站在那里，远远地向
我招着手。

    “口罩芭蕾”听上
去简单，做起来绝非易
事。 请读明日本栏。

走
进
博
物
馆

陆

泱

    在欧洲游学多年，许多博物馆都成了我的打卡
地。置身一座陌生城市，一旦进入当地博物馆，就会
与这座城市发生联系与共鸣，感觉宛如相遇一位戴
着面纱的女郎，她是身材曼妙，还是热情妩媚，在你
踏入博物馆的一刹那，便有可能揭开其神秘面纱的
一角。或许我们因囿于时间，无法对其进行深入了
解，于这座城市而言，我们毕竟只是匆匆过客，但那些
心灵受到震撼的瞬间值得细细回味。

有次一时兴起，与好友去马德里
周边小镇布伊特拉戈 ·德洛索亚。在暖
暖阳光下无目的地漫步在这个不起眼
的中世纪小镇，竟意外撞上一场“博物
馆奇遇记”。路过小镇中心广场，蓦地
发现一座建筑醒目地矗立在广场中
央，走近一看，“毕加索博物馆”几个字
着实有些出乎我意料，因为很难让人
将眼前的小镇与现代艺术联系在一起，
何况是毕加索博物馆。沿台阶走入地下
陈列厅，发现其不仅别有洞天，而且背后另有故事。
且说毕加索有位朋友叫阿里亚斯，他也是毕加索

的御用理发师。20世纪 30年代，阿里亚斯为躲避弗
朗哥专政，逃亡法国以理发为生。一日，毕加索踏入他
的理发店，从此开启了两人长达 30多年的友谊。回西
班牙后，阿里亚斯不时去毕加索的画室为其理发修
面。毕加索也毫不吝啬，将亲手制作的油画、陶艺品、
烫画赠送给阿里亚斯。毕加索去世后，阿里亚斯将毕
加索赠送给他的 50多幅作品全部捐出，并在自己家
乡建立了这座博物馆。馆中陈列了一个放理发工具的
盒子，上面烙有毕加索亲手制作的《斗牛图》，曾有日
本收藏家愿出高价收购，遭阿里亚斯婉拒。阿里亚斯
在博物馆入口处墙上留言：“毕加索赠予我的每一件
作品都是我们一起生活、情感与友谊的结晶……”这
座免费参观的博物馆珍藏着这位老人对大师的所有
美好回忆。

大凡有深厚历史文化和强烈民族自豪感的国家，
对博物馆都很重视。博物馆涵盖的不仅是才华横溢的
艺术家，也包括民众。一个杰出艺术家，人们都能在其

故乡寻到他留下的印迹。
比如毕加索，在西班牙的
纪念馆和展品数不胜数，
几乎每个西班牙人都领
略过其画作。孤独的梵 ·

高生前默默无闻，身后名
声大噪，荷兰政府不仅在
首都为这位信奉“痛苦便
是人生”的艺术家建立个
人博物馆，还斥巨资收购
其生前画作，参观博物馆
的人络绎不绝。一代代人
正是通过博物馆这一载
体，不断延续和传承民族
常识与历史记忆。

近日我回上海，恰逢
莫奈与印象派大师展在
沪举办，在家门口也有了
与世界顶级艺术作品见
面的机会，难怪观众趋之
若鹜。可以说，当下上海
各博物馆、美术馆都有着
丰富的艺术普及活动，论
规模和数量，都能让参观
者感到不虚此行。

洛神赋 （油画） 王煜宏

我排杂技剧《战上海》
王怀甫

    “生命于他们本是一首长长的歌曲，却
戛然而止在黎明前，但那些滚烫的迸溅的音
符落在了大地上，一年年回响不息……”这
是《战上海》杂技剧演出开始的序言，每当在
舞台的候场边看到这串红色的字幕，听到厚
重的序幕音乐响起，还未登台表演，我已是
热泪盈眶……

2019 年农历正月初七，《战上海》建
组第一天，总编剧董争臻和总导演李春燕
提高嗓门嘱咐：“你的角色很重要，责任
很重大，你的表演一定要立起来！”这是
确定了我“男主”的身份，我感到非常荣
幸和自豪而且还很自信。因为当时我的绸
吊、爬竿节目都是很成熟的舞台作品，我
还又自以为有 25 年的杂技舞台演出经
验，所以我并没有把《战上海》看作是一
个不可逾越的挑战。现在回顾起来，那时
的想法太简单狭隘了。
渐渐地，随着排练的层层深入，并对红

色地标采风瞻仰，我慢慢对角色有了定位，
对这段历史有了深刻了解，但总感觉距离
深度进入人物还缺了点关键元素。究竟是

什么呢？我百般求索，仍无法突破……那段
时间，只能自己悄悄用功：每天回到家，都
把之前排练过程在脑海里重新过一遍，把
之前做的功课也即一大堆军事影像重新观
摩，尤其连长、排长出场的片段都反复观看
和琢磨。比如《高山下的花环》电影中，梁三

喜连长最为关键的一句话让我印象深刻：
“连长的责任是什么？就是在需要我的时候
第一个冲向敌人阵地身先士卒的人。”这对
我触动很大，终于找到了“连长”这个人物
定位的关键点。

因为《战上海》，我有机会演英雄、学英
雄，还要争做英雄。在舞台上“参与”战斗就
是对牺牲先辈的缅怀，在现实中我切身感
受到美好生活的来之不易，这一切都是中
国共产党用重大的牺牲换来的。2019 年 5

月剧目创演期间，我郑重地向党组织递交

了入党申请书，我想以更高的标准来要求
自己，更希望向党组织靠拢，不断提升自
己，做一个对社会对单位对人民群众有价
值的人。

今年，恰逢中国共产党成立一百周年，
我终于光荣地成为了一名新时代的新党
员。这是我迈向征程中的新身份、新起
点，也解释了我作为一个杂技演员在 37

岁的年纪为什么还站在舞台中间，为什
么还能不断地为杂技事业拼劲奋斗。我到
底要做什么，未来要做什么———这曾经是
一直困扰我的问题。但当我真正成为一名
共产党员后，一切问题迎刃而解，我找到
了方向，明确了奋斗目标。我知道自己从
事杂技事业的初心是什么，我是为谁而表
演，是为了可爱的观众，是为了自己价值最

大化，是为了心中所
爱：杂技事业。


